

Leiden, 6/XI. 1914.

Witte Singel 84a.



Mein lieber Freund, Deine Briefe vom 23/10 und 29/10 haben mich zwsp. int'g und in 6 Tagen erreicht. Euer Gepäck ist am 7 Oktober von Van Genn en Doos nach Wien verschickt an die Spedition 26. & Saligmann, welche die Weiterbeförderung zu besorgen hätte. Hoffentlich ist alles innerwischen angekommen?

Dass die Stelle über der ist im Bāt bei Ghazlī interpoliert ist, glaube ich jetzt ebenso sicher wie Du. Trotzdem ist es Schade, dass wir das berechnete Werk al-Kayillāt's nicht kennen; wir könnten dann vielleicht die Sollingründe des Interpolators verstehen.

Ich bleibe dabei, die vollständige Edition der Fazā'ih für erwünscht zu halten. Sogar Nöldeke wird sich darüber nicht ärgern, dann es handelt sich doch bloss um ein paar Druckfehler, und wir haben deno das Werk Ghazlāt's wie er es schrieb. Mir ist es immer unangenehm ein Buch, und zumal ein so kleines Buch fehlerfrei auszugeben kann zu lassen. Der Laser, dann die Darstellung hieraus

da zu weiliufig wist, darf überrechnen was ihm bez. viel ist; ich lasse gern das Ganze. Eine verhältnismäßig so kleine Abhängigkeit soll nun nicht versteckt werden. Was nicht verhindert, dass es auch mir lieb wäre, wenn Ghettó seiner Stadt auf zwei Bände höchstens reduziert hätte.

Und nun zur "Lage". Grausam sind Seelen von Kreaturen, grausamer sind die modernen Kanonen und die aus der Luft herunterfallenden Bomber, die mit einem Schlagtausende Töter und Verstümmelnde grausam über aller Dingen ist der Krieg. Auf ein wenig mehr oder weniger kommt es objektiv nicht an; von den Grenzen der deutschen Armee in Belgien es führt du durch die ein Deutschland kommenden Beziehungen nicht die Wahrheit. Der Krieg macht alle Beteiligten schierlich grausam, und jede Partei entschuldigt sich und will bloß die Grenzen der anderen als solche sehen. Man sieht jetzt eben, wie wenig die höchste intellektuelle Kultur des Einzelnen vor dem Einfluss der nunmehr massalen Suggestion schützt. Kann man doch die Gegenwart der einzigen conservativen Intellektuellen und moralisch

höchst entwickelten Männer Europas zur Zeit nach der geographischen Lage ihres Heimatstaates sicher abstimmen, und feststellen, wer alle grün, wer schwäg, wer weiß nicht? Keiner kann verstandt seiner Neutralität manigfache Vorzüglichkeit in unserm Prese alle ganz gleichmäßig zum Worte kommen. Das Resultat der Erfahrung wirkt dann aber um so betrübender: völlige geistige Verirrung links und rechts!

Was insbesondere Belgien betrifft, auch darüber ist du höchst einsichtig informiert. Obgleich der deutsche Reichskanzler noch 1913 zweimal im Rückzug mit Nachdruck erklärte, die Neutralität Belgiens würde von Deutschland respektiert werden, beschäftigte sich der deutsche Generalstab seit vielen Jahren mit so energischen Studien über den Militärzug durch Belgien, dass man an der Regierung dieses Landes nicht verübeln kann, wenn sie mit anderen sich überlegte, was man einer solchen Eventualität gegenüber tun könnte. Zu irgend einer Konvention ist es dabei nicht gekommen, und der Fallzettel ist auch nicht der Schein eines Beweises zu entnehmen, dass England und

Frankreich einen Einzug in Belgien vorbereite bitten.
Ires Gegenteil. Die deutsche Regierung hat sich dann
auch im Anfang vom Auf führen solcher Schein-
gründen enthalten, und nur auf die darüber
sich berufen. Das war ehlich. Aber welche darüber?
Falls ich nicht, o Belgier, einer Land, dessen Neu-
tralität ich mit verbürgt habe, verwüste, so
müsste ich einen anderen Weges gehen und viel
mehr von meinen Soldaten opfern! Das ist der
Krieg.

Summma summarum: im Verkehr der Staaten
sozial einander steht man in Europa noch ganz
auf bedrückendem Standpunkt, nur dass man
das menschliche Blut mit weniger Schonung als die
Krieger behanelt. Alle Frevel und Laster, die
im Verkehr der Individuen als Grenal gelten, sind
im internationalen Verkehr erlaubt: Mord, Raub,
Diebstahl, Chantage, Wortbruch usw. usw. Das
wird nicht anders, bis nicht die Völker sich
zusammenschließen mit der herkömmlichen Di-
plomatie und der modernen Rüstung gründlich
aufzurütteln. Bis dahin sollen wenigstens



Leiden, 6 / XI. 1914.

Witte Singel 84.

Gelobte es versuchen, sich über den Pausch und den Wahls ihrer Zeit zu erheben, und ja nicht Schmäh-schriften loszulassen gegen die Gesamtheit einer andern Nation, welche Oblio und Moloch zu ihren Feinden gewornt haben.

Nöldner ist, wie ja sein Alter das mit sich bringt, doch sehr viel besonnener als Lüttichau und Becker. Er warne keinen Anstand, die texuell vor mir ihm mitgeteilte Ausserung Beckers über kleine Nationen als "geredet zu töricht" zu bezeichnen und dieselbe anerz. Ich zurückzuweisen. Allah gebärkt fäh.

In der nächsten Zeit wird sicher eine internationale Versammlung irgend welcher Art schwerlich zustande zu bringen sein. Ich hoffe aber, dass, wenn Allah das Tempel totgeschlagen hat und der Friede wiederhergestellt ist, die Orientalisten zu denjenigen gehören werden, die durchschlüssiges istilâh dem internationalen Zusammenleben das

schöne Beispiel geben.

Deinen Brief an Lehmann habe ich sofort abgeschickt.

Mit herzlichen Grüßen von Haus zu Haus
Ihrer Ehefrau
dein

C. Smidtburgom

Wieder ein weiterer Tag der Ruhe, die Sonne
wurde es wieder sehr heiß, ich
wollte mich nicht ausziehen, obwohl es mich
gewiss nicht hätte tun müssen, aber es ist
nichts, was man sich nicht mit dem
heissen Wetter ausmachen kann.

Die heutige Partie war wieder
wie eine wahre Riesengeschichte.
Ich wusste lange, gewiss nicht mehr als ein
Auge, dass ich sie gewinnen würde,
aber es gelang mir nicht, und nach
Wiederholungen stand es 2 zu 2, und nach
weiteren sechsmalen Schüssen stand es 3 zu 2,
daher gewann ich, und ich
war sehr erfreut.